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Qu’est-ce que l’État paye avec 1 000 euros 

d’impôts ? 

 



 

 
 

Page 5 sur 24   
 

Les aides sociales 

Les aides sociales représentent 

plus de la moitié des impôts 

que nous payons. 

Les aides sociales sont par exemple : 

• les allocations familiales 

• les aides comme : 

o l’Allocation Adulte Handicapé ou AAH 

o le Revenu de Solidarité Active ou RSA 

• les dépenses de santé, comme : 

o le remboursement des médicaments 

o l’hôpital 

• le paiement des retraites 

• l’assurance en cas de chômage. 

Pour parler de toutes ces aides, 

on parle de la protection sociale. 
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L’éducation 

L’éducation représente 

1 part sur 10 des impôts 

que nous payons. 

Les dépenses d’éducation sont par exemple pour :  

• les écoles 

• les collèges 

• les lycées 

• l’université 

et aussi 

• les cantines 

• les résidences universitaires 

• les bibliothèques. 
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Le fonctionnement de l’État et des 

administrations 

Pour bien fonctionner l’État français a besoin 

de fonctionnaires et d’agents publics. 

Par exemple les agents pour accueillir le public. 

L’État a aussi besoin de de spécialistes comme : 

• des informaticiens pour faire fonctionner 

les ordinateurs des administrations 

• d’architectes pour s’occuper des bâtiments 

de l’administration. 

Les impôts servent à avoir des tribunaux pour rendre la justice 

et des prisons. 

On compte aussi la dette publique  

dans les dépenses de l’État. 

C’est quoi la dette publique ? 

Pour fonctionner, l’État français doit emprunter de 

l’argent. 

Il s’engage à rembourser plus tard cet argent. 

C’est ce qu’on appelle la dette publique. 

 

  

€
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Les aides économiques 

Les impôts servent à payer des aides 

pour les habitants et les entreprises pour : 

• payer moins cher l’énergie 

• inventer des nouveaux produits 

par exemple pour mieux protéger la planète par exemple 

• vendre des produits à l’étranger 

• créer de nouveaux emplois. 

Les routes et les équipements 

Les impôts payent tout ce dont nous avons besoin 

dans les villes et dans les campagnes, comme : 

• entretenir les routes 

• faire venir l’eau 

• éclairer les rues et les routes 

• amener l’internet dans les maisons 

• entretenir les gares et les rails pour les trains 

• entretenir les aéroports 

• entretenir les ponts. 

 

La défense et la sécurité 

Les impôts payent l’Armée française, 

la gendarmerie et la police. 

1€
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Les loisirs et la culture 

Les impôts payent : 

• les stades pour faire du sport 

• les bases de loisirs 

• les musées 

• les bibliothèques 

• la radio et la télévision. 

S’occuper des déchets et protéger la planète 

Les impôts payent : 

• le ramassage et le recyclage des déchets 

• la lutte contre la pollution 

• la protection de la nature. 
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À quoi servent mes impôts dans la vie de tous les 

jours ? 

L’État utilise les impôts pour payer 

beaucoup de choses utiles : 

• aux habitants 

• aux entreprises. 

Aide pour étudier 

Cela s’appelle des bourses d’études. 

Elles sont données aux familles qui gagnent peu d’argent. 

825 000 élèves de collège ont droit à des bourses. 

600 000 élèves de lycée ont droit à des bourses. 

À l’université, il existe plusieurs aides pour les étudiants comme : 

• une bourse pour étudier 

• les aides au logement 

• les aides pour partir dans d’autres universités. 

Aide pour faire de la recherche  

dans les entreprises 

L’État aide les entreprises qui font des recherches 

pour fabriquer de nouveaux produits 

ou de nouvelles activités. 

Comme créer de nouveaux panneaux solaires 

plus efficaces que les anciens. 

L’État aide plus de 20 000 entreprises françaises. 
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Aide pour payer l’énergie dans les entreprises 

L’État aide les entreprises à payer leur facture d’énergie 

quand le prix augmente trop. 

L’État donne 3 aides : 

• une aide pour les entreprises qui emploient  

moins de 20 travailleurs. 

Ces entreprises s’appellent des Très Petites Entreprises ou 

TPE. 

L’aide s’appelle : le bouclier tarifaire . 

• une aide pour les TPE et les entreprises qui emploient 

moins de 250 travailleurs. 

Ces entreprises s’appellent des Petites et Moyennes 

Entreprises ou PME. 

L’aide s’appelle : l’amortisseur électricité . 

• une aide pour les entreprises plus grandes qui : 

o utilisent beaucoup d’énergie 

o gagnent moins d’argent que prévu. 

Allocation de rentrée scolaire ou ARS 

Les parents reçoivent cette aide pour  

un enfant âgé de 6 à 18 ans qui va à l’école. 

Les parents ont cette aide quand ils gagnent peu d’argent. 

L’ARS aide les parents à payer 

les fournitures de la rentrée comme un cartable, 

des cahiers, …. 
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Pour avoir plus d’informations sur l’ARS, 

je peux cliquer sur ce lien : l'allocation de rentrée scolaire 

Allocations Familiales 

1 personne sur 6 en France reçoit des allocations 

versées par la CAF. 

La CAF, c’est la Caisse des Allocations Familiales. 

Les aides les plus données sont : 

• le Revenu de Solidarité Active ou RSA 

• l’Allocation aux Adultes Handicapés ou AAH. 

La CAF : 

• aide les familles qui ont des enfants 

• donne des aides pour payer le logement 

• aide les personnes qui travaillent 

mais gagnent peu d’argent. 

Analyses médicales 

L’analyse d’une prise de sang 

coûte près de 40 euros. 

L’assurance maladie en paye 24 euros. 

Dans certains cas, les patients n’ont rien à payer. 

Appareil auditif 

Je peux avoir un appareil auditif 

pour mieux entendre sans payer. 

Cela s’appelle le panier 100 % Santé. 

https://www.education.gouv.fr/l-allocation-de-rentree-scolaire-305463
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Apprentissage 

Certaines personnes apprennent un métier 

en même temps qu’ils font une formation. 

Cela s’appelle l’apprentissage. 

Les personnes s’appellent des apprentis. 

L’État donne 6 000 euros à une entreprise 

qui prend un apprenti pour lui apprendre un métier. 

Cela concerne 850 000 apprentis. 

Bouclier tarifaire 

Voir Tarif de l’électricité 

Bourse d’études 

Voir Aide pour étudier 

Carburant 

En 2023, l’État a donné une aide pour le carburant 

de 100 euros pour les Français : 

• qui gagnent peu d’argent 

• qui utilisent leur voiture pour aller travailler. 

Cette aide s’appelle une indemnité carburant. 

Elle sera donnée en 2024 

si le prix du carburant augmente trop. 
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Chèque énergie 

Le chèque énergie est réservé aux familles 

qui gagnent peu d’argent. 

Il aide à payer les factures : 

• d’électricité 

• de gaz 

• de chauffage au bois 

• de chauffage au fioul. 

6 millions de familles 

ont reçu un chèque énergie. 

C’est presque 1 famille sur 5. 

Pour avoir plus d’informations sur le chèque énergie 

je peux cliquer sur ce lien : 

tout savoir sur le chèque énergie. 

Collège 

Une année passée au collège coûte plus de 8 000 euros 

pour chaque élève. 

C’est l’État qui paye. 

  

https://www.economie.gouv.fr/particuliers/tout-savoir-cheque-energie
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Crèche 

Les petits enfants peuvent aller dans des crèches 

ou être gardés par des nounous. 

Les parents peuvent avoir une aide 

pour payer la crèche ou la nounou comme : 

• une allocation de la CAF 

• une aide des Impôts, cela s’appelle un crédit d’impôt. 

Les parents ont ces aides s’ils gagnent peu d’argent. 

Culture 

L’État aide à payer une partie : 

• des films tournés en France 

• des musées 

• des bibliothèques. 

Défense 

La France a une armée pour se protéger. 

Elle coûte 700 euros par habitant pour 1 an. 
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Dentiste 

Pour une consultation chez le dentiste, 

l’assurance maladie paye 6 parts sur 10.  

Le patient paye 4 parts sur 10, 

mais souvent le patient a une mutuelle. 

La mutuelle paye cette part. 

Je peux avoir une couronne pour mes dents sans payer. 

Cela s’appelle le panier 100 % Santé. 

École maternelle et école primaire 

Une année passée à l’école maternelle et à l’école primaire 

coûte plus de 7 000 euros pour chaque élève. 

C’est l’État qui paye. 

Élections  

Pour chaque élection, nous recevons chez nous  

les documents où les candidats présentent 

leur programme. 

Chaque envoi de documents coûte : 

• 5 euros pour l’élection du président de la République 

• 4 euros pour l’élection des députés 

• 3 euros pour l’élection des maires. 

Énergie 

Voir Chèque énergie 
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France Travail 

Pôle Emploi a changé de nom. 

Maintenant, cela s’appelle France Travail. 

En 2023, presque 4,5 millions de personnes 

inscrites à France Travail ont trouvé un emploi. 

France Travail donne de l’argent aux chômeurs 

pour les aider à retrouver du travail. 

Cela s’appelle l’allocation de retour à l’emploi. 

Hôpital 

Un séjour à l’hôpital coûte 

entre 5 600 et 14 000 euros. 

L’assurance maladie en paye 8 parts sur 10.  

Dans certains cas, les patients n’ont rien à payer. 

Kinésithérapeute 

Pour une séance chez le kinésithérapeute, 

l’assurance maladie paye 6 parts sur 10.  

Le patient paye 4 parts sur 10, 

mais souvent le patient a une mutuelle. 

La mutuelle paye cette part. 

Lunettes 

Je peux avoir une paire de lunettes 

adaptée à ma vue sans payer. 

Cela s’appelle le panier 100 % Santé. 
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Lycée 

Une année passée au lycée coûte plus de 11 000 euros 

pour chaque élève. 

C’est l’État qui paye. 

Ma Prime Logement Décent 

Voir Travaux dans les logements 

Maisons France services 

Il existe plus de 2 000 Maisons France Services ou MFS 

un peu partout en France. 

On peut faire plusieurs démarches administratives 

dans les MFS, comme celles de : 

• la Caisse des Allocations Familiales, la CAF 

• France Travail 

• l’Assurance retraite. 

MaPrimeRenov 

Voir Travaux dans les logements 

Médecin généraliste 

Pour une consultation à 25 euros, 

l’État paye 2 parts sur 3. 

Le patient paye 1 part sur 3, c’est-à-dire 8,5 euros. 
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Médicaments 

L’assurance maladie paye plus de 6 parts sur 10. 

Dans certains cas, l’assurance maladie 

paye entièrement les médicaments. 

Souvent, les mutuelles payent une part. 

Naissances 

Un accouchement à l’hôpital coûte 

entre 2 800 et 10 000 euros selon les situations. 

L’assurance maladie paye tous les soins liés 

aux naissances. 

Pass culture pour les jeunes 

L’État donne entre 20 et 300 euros pour chaque jeune 

entre 15 et 18 ans. 

Cette aide s’appelle le Pass culture. 

Plus de 3 millions de jeunes ont reçu cette aide. 

Pass sport pour les jeunes 

L’État donne 50 euros pour chaque enfant 

ou jeune adulte qui s’inscrit dans une activité sportive. 

Cette aide s’appelle le Pass sport. 

1 million de jeunes ont reçu cette aide. 

Pôle Emploi 

Voir France Travail 
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Police 

La police et la gendarmerie ont un site internet. 

Il a coûté plus de 1 million d’euros en 2021-2022. 

Je peux regarder le site en cliquant sur : 

masecurite.interieur.gouv.fr/ 

 

Pompier 

Chaque déplacement des pompiers quand il y a un problème 

coûte 1 000 euros en moyenne 

Les pompiers interviennent 5 millions de fois chaque année 

pour sauver des personnes ou protéger des bâtiments. 

Poubelles 

Les personnes propriétaires d’un logement 

paient des taxes aux collectivités locales comme les mairies. 

Ces taxes paient le ramassage des déchets 

par les camions poubelle. 

Cela coûte moins de 100 euros par habitant. 

Retraites 

L’État aide les personnes qui ont gagné 

peu d’argent dans leur vie. 

L’argent donné par l’État sert à payer 

l’Allocation de Solidarité aux Personnes Âgées ou ASPA. 

Cette allocation s’appelle aussi le minimum vieillesse. 

http://www.masecurite.interieur.gouv.fr/
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Tarif de l’électricité 

L’État a limité la hausse du prix de l’électricité 

pour les familles. 

Par exemple, l’État a limité à 1 part sur 10 

la hausse du prix de l’électricité en 2024. 

Cela s’appelle le bouclier tarifaire. 

Trains 

L’État paye aussi une partie du Transport Express Régional  

ou TER. 

Il paye 1 part sur 4. 

La Région paye la plus grosse part : 

plus de la moitié. 

Les voyageurs paient moins de 1 part sur 5 

du prix d’un transport régional. 

Transports en commun en Ile-de-France 

Les entreprises d’Ile-de-France paient 

la moitié du transport de leurs travailleurs. 

La Région Ile-de-France, les départements et la Ville de Paris 

paient moins de 2 parts sur 10. 
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Travaux dans les logements 

L’État donne 2 types d’aides pour faire des travaux 

dans son logement. 

Ces aides s’appellent des primes. 

Elles aident les propriétaires de logement 

qui ne gagnent pas beaucoup d’argent : 

• MaPrimeRenov’ aide à faire des travaux 

pour améliorer par exemple 

son chauffage ou son isolation. 

Pour en savoir plus, je peux cliquer 

sur ce lien : MaPrimeRenov 

• Ma Prime Logement Décent aide à faire des travaux 

dans les logements très vieux ou très abîmés.  

Pour en savoir plus, je peux cliquer 

sur ce lien : Ma Prime Logement Décent 

Université 

Une année passée à l’université coûte plus de 10 000 euros 

pour chaque étudiant. 

L’État en paye 7 parts sur 10. 

Les entreprises en payent 1,5 part sur 10. 

Les familles en payent 1 part sur 10. 

Les Régions en payent un peu moins de 1 part sur 10. 

  

https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-renovation-energetique
https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-logement-decent-aide-travaux-renovation#-qui-cette-aide-s-adresse-t-elle_1
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Vélo 

Je peux avoir une aide pour acheter un vélo. 

Elle s’appelle le bonus vélo. 

Cela peut être un vélo : 

• neuf 

• d’occasion 

• électrique 

• non électrique. 

C’est une aide pour les personnes : 

• qui gagnent peu d’argent 

• qui achètent leur vélo chez un vendeur professionnel. 

Pour avoir plus d’informations sur le bonus vélo, 

je peux cliquer sur le lien : tout ce qu'il faut savoir sur le bonus 

vélo. 

Voiture (changer de) 

Je peux avoir une aide pour changer de voiture quand : 

• elle est vieille 

• elle pollue 

Cela s’appelle la prime à la conversion. 

C’est une aide pour les personnes qui gagnent peu d’argent. 

Pour avoir plus d’informations sur la prime à la conversion, 

je peux cliquer sur le lien : comment avoir une prime à la 

conversion. 

https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-velo-electrique
https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-velo-electrique
https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-conversion
https://www.economie.gouv.fr/particuliers/prime-conversion
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Com’access a adapté ce document accessible à tous  
avec la méthode du Facile à Lire et à Comprendre. 
On dit aussi FALC. 
Pour en savoir plus sur le FALC je peux aller sur le site internet : 
www.inclusion-europe.eu/easy-to-read 

©Logo européen easy to read d’Inclusion Europe. 

Les pictogrammes appartiennent au ©service d’information du gouvernement.  
Nous remercions vivement Tess et Anthony du collectif CAP’acité ( site capacite.net)  
pour la relecture et la validation du document. 

http://www.inclusion-europe.eu/easy-to-read
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